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謝謝美琇姐，謝謝剛剛吳老師的鼓勵，今天第一次，因為以前常常聽胡錦華老師

的廣播，今天現場真的見識到那個魅力(掌聲)。 

 

大概在幾年以前，我曾經碰過一個前輩，我相信講出來名字大家都認識，但是我

就先不要，就先姑隱其名，那個時候他告訴我一句話說，我們做公民運動，做社會運

動的人，心裡要有一個覺悟，那個覺悟就是我們去做該做的事情，永遠都不要去想那

個成果最後被誰拿走，只要事情是往我們希望理想的目標邁進，千萬不要想這件事情。 

 

事實上那位前輩這樣子跟我講，對我自己影響很大，我也完全贊成他的看法，所

以過去這幾年跟一些朋友在從事一些運動的時候，當然是希望藉由運動面，一方面去

壓迫政治部門，像我們的國會，能夠往改革的方向邁進，另外一方面就是如同剛剛陳

老師所講的，希望把餅做大，希望把餅做大，把我們台派的餅做大，把臺灣的餅做大。 

 

當然現在在過去這幾年運動的過程當中，我希望今天綠逗的聽友坐在這邊，大家

都有個共識，那個共識是說，臺灣接下來的改革，不管是剛剛所講的進一步的民主改

革，或者是剛剛吳老師所說的，轉型正義的推動，大家都可以清楚地認識到那個關鍵

其實是卡在我們的國會當中，大家都有這樣子的共識，所以我們今天才會坐在這裡，

我們一起來思考怎麼樣在2016年讓中國國民黨在國會裡面沒有過半，因為過去這幾年

臺灣重要的改革法案，重要的進步的力量全部都是卡在我們整個國會的結構，當然從

一個比較大的角度，我完全贊成也認為有必要，臺灣必須要進行一個由下而上的憲政

改革，把我們目前整個在政治部門裡面權力的運作能夠有一個更好監督制衡的機制，

不過以我們現在目前現實的狀況來講，可能第一步還是要先改變國會的結構。 

 

我是在2013年的時候，夏天的時候開始去構思，去支持一個新的第三勢力，當然

現在在很多媒體上面，他們用第三勢力來形容我們，但是在我的心裡面要做的事情是，

臺灣必須要有第二個本土政黨，第二個本土政黨一方面從現在開始的過程當中，跟民

主進步黨合作，把中國國民黨徹底地邊緣化，徹底地邊緣化到淘汰中國國民黨的這條

路，我不太確定2016年是不是有可能可以做到，一步到位做到這件事情，那本來是沒

有這樣子的信心也沒有這樣子的想法，我那時候本來在思考整個政治情勢上面的安排，

是可能要到2020年才比較有機會做到這件事情，不過最近一陣子因為洪秀柱女士的出

現，那感覺到他們現在要自我解體，當然對臺灣來講是一個好的事情，只不過說...如果

那些勢力，分出來的勢力最後是被宋楚瑜給撿走的話，那對臺灣來講也不是很好的事

情，我相信宋楚瑜先生從政以來，他一路上面的表現大家其實看得滿清楚的。 



 

姑且不論2016年是不是有可能一步讓中國國民黨徹底地邊緣化，很現實的情況是

說，在2016年要讓中國國民黨在國會裡面不要過半，甚至要把它的席次最小化，有很

多艱困的選區我們必須要把它給打下來，而那些艱困的選區各位去看中國國民黨的立

法委員之所以敢在國會裡面胡作非為，他們以為他們佔的選區是一個藍大於綠的基本

盤，所以不管他們在國會裡面怎麼亂搞，他們覺得他們下一次選舉只要旗子一揮，選

民的選票還是會投給他們，淡水吳育昇，中和的張慶忠，汐止的李慶華，通通是這個

樣子。 

 

那事實上以前這種中國國民黨的立法委員還更多，但是我必須要向臺灣的年輕人

致敬，為什麼我說我要向臺灣的年輕人致敬？因為他們從去年以來到現在的行動，各

位仔細盤點一下，你們會發現，這些年輕人站出來說要割闌尾，表面上面他們到目前

為止還沒有割掉任何一條闌尾，但是實際上面被他們喊要割闌尾的中國國民黨的立法

委員現在通通不敢出來選了(掌聲)，蔡正元敢出來選？林鴻池敢出來選嗎？呂學樟敢出

來選嗎？這些年輕人的努力讓這些精於政治計算的政客，回去看一看民調數字，算一

算風險，乾脆不要選，已經把他們先逼退了。 

 

但是這件事情還沒有真的成功，還沒有真的完成，在政治的目標上面，剛剛跟各

位報告那些區域的立法委員，過去幾年在國會裡面幫馬英九助紂為虐、為非作歹的人

一定要讓他們付出代價，如果沒有讓他們付出代價，以後這些中國國民黨的立法委員

大家就會有樣學樣，所以我非常贊成吳老師剛剛講的那件事情，第一個頭號戰犯就是

吳育昇。 

 

(對！)(掌聲) 

 

老實說2012年本來吳育昇就應該要讓他下來，本來吳育昇就應該要讓他下來，而

且是有機會讓他下來，最後為什麼何博文沒有贏？我不曉得今天博文兄晚一點會不會

趕來，或許聽博文兄他自己說，但是我必須要跟各位講是，何博文最後在2012年沒有

戰勝吳育昇不是他的錯，不是他的問題，大家如果真的知道背後真正的原因，心裡會

很痛，為什麼心裡會很痛？因為臺灣人在支持這些政治人物，事實上不是支持你這個

人，是支持我們大家對於臺灣未來共同的想望，對於臺灣的改革，對於臺灣的前進，

我們希望達成的目標，所以支持你這個人，這麼多臺灣人，大家這麼善良，無私的希

望把他送上去，但是在這個過程當中，卻因為自己一些考慮，遭受到一些阻礙。 

 



那也正是因為這個樣子，所以我現在其實從過去支持第三勢力到現在在時代力量，

跟時代力量的朋友一起奮鬥，我們的內心很清楚，第一個最高的目標就是先把中國國

民黨拉下來，先把中國國民黨拉下來(掌聲)；第二個政治目標，建立臺灣第二個本土政

黨，在過去這幾年從事運動的過程當中，你如果問我個人，不管是那個時候跳出來反

對幫中國擦脂抹粉的蔡衍明，旺旺中時的老闆，那當然我2012年因為做了這個好事，

所以到今天為止還常常上周刊王的封面(全場笑)。 

 

到反黑箱服貿協議，我們在街頭上，我們在國會裡面跟那些人奮戰的時候，那麼

近距離的觀察，你如果問我說對民主進步黨的朋友有沒有失望，我可以很老實跟大家

講，有，我有失望，對他們有失望，那怎麼做？第一個想辦法讓他們變得更好，如果

今天第三勢力的存在可以改變民進黨，讓民進黨推出更好的人選，讓民進黨更能夠回

映大家對於改革的要求，我老實講最後第三勢力一席也沒有上，對臺灣有沒有貢獻？

有！現在時代力量推出來的候選人我們為什麼要到艱困選區去戰，因為我們相信如果

在那些艱困選區當中，我們能夠把本來台派的朋友加上年輕的新世代的票都催出來，

我們可以擊倒中國國民黨的立法委員，我們沒有任何一個選區去搶本來就是綠營的基

本盤，那當然有一些朋友會因此挑戰我們，指責我們，說你們如果真的要成為第三勢

力的話，民進黨現在現任的立法委員你們也應該要去戰他們，把他們拉下來，為什麼

我們沒有這樣子做，就是剛剛跟各位報告，我們的目標順位界定得很清楚，第一個讓

中國國民黨不要過半，第二個建立臺灣第二個本土政黨。 

 

這一些艱困的選區我們如果都能夠打下來，席次不用太多，席次不用太多，各位

相信我，以現在時代力量推出來要選舉的人，以及未來會推出來的不分區立委絕對都

是一級的戰將(掌聲)，每一個出來到立法院裡面都會發揮最大的戰力，剛剛有朋友問說

2016年讓民主進步黨單獨過半好不好，這個問題我相信大家心裡面都有答案，但是時

代力量的人進去國會以後要做什麼事情，我可以跟大家報告，第一個蔡英文主席，未

來是蔡英文總統，她在國會裡面要推動的進步的改革法案，時代力量絕對支持，不會

像當初阿扁在執政的時候，一堆人在扯後腿，他在行政部門做得很累，一些重要的法

案推到國會裡面，全部都被中國國民黨還有那個時候的親民黨，那個時候的親民黨是

誰率領的？宋楚瑜，宋楚瑜你今天要進軍國會，你今天要選總統，你先把親民黨在2000

年到2008年到底幹了什麼事情跟大家交代清楚，要不然我說你沒有資格啦！(掌聲)，親

民黨還欠臺灣人民一個道歉，這個帳到今天都還沒有清，結果你看到今天中國國民黨

這個樣子，有利可圖，沒有關係。 

 

民主進步黨未來在我們推動重要的改革法案，不管是剛剛所講的討黨產、轉型正



義、公投法的改革，一個由下而上的憲政改革，這些議題如果民主進步黨想要妥協、

想要退步，我們會站在前面，拖著民主進步黨往進步的力量靠攏，因為我們有信心當

我們講出來的話，是臺灣人民共通的改革希望的時候，這個大旗一揮，我不相信民主

進步黨敢不跟上來！(掌聲) 

 

過去幾年從公民運動的角度已經印證了這件事情，其實大家冷靜的想一想，從2012

年到2015年，臺灣社會重要的改革、重要的議題都是從社會出發，都是從街頭出發，

每一個重要的政治議程，從反媒體壟斷專法要制定，我們不要讓中國的資本染紅臺灣

的媒體，洗腦臺灣的人民；到2013年，我們開始站出來反黑箱服貿，要求制定，在國

會裡面人民可以參與，國會可以真正監督的監督條例；到2014年太陽花的運動感動了

多少人的心，一步一步走來，我可以跟各位報告，在國會裡面我們曾經大聲疾呼過，

有一些事情不能讓就是不能讓，什麼叫作有一些事情不能讓就是不能讓？太陽花運動

發生以前前四個月，我們在國會裡面大喊要求要先立法才能夠審查，那個時候或許是

因為我們自己的運動不夠努力，沒有喚醒太多人對這件事情的注意，當我們在立法院

裡面的公聽會大聲疾呼要求民進黨要做這件事情的時候，民進黨沒有答應，到318要衝

進去立法院前一個禮拜，我們再次辦了一個公開的論壇，各黨的黨團都找來，要求先

立法才能夠審查，民進黨還是沒有答應。 

 

接下來的事情大家都知道，那現在最起碼就這件事情，當臺灣的聲音出來，改革

的聲音出來，讓人民了解我們在做的、我們在堅持的是正確的事情，這種進步的力量、

進步的價值一定會逼到這些政治力量，一定會逼到這些政治人物必須要跟隨，這是我

從過去這幾年參與臺灣社會運動、公民運動我所得到的啟示跟教訓，如果你在政治部

門當中安於享受權力的現狀，不肯對於價值有堅持，這麼容易妥協的話，你遲早會被

淘汰，也正是因為這個樣子，我到今天為止我還是堅信臺灣需要有一個可以承載進步

價值的本土政黨在國會裡面。 

 

2016年我們或許是少數，但是我相信到2020年，到接下來我們在每一個推動改革

的道路上面，只要我們沒有忘記我們的初衷，只要我們堅持我們的價值，這第二個臺

灣重要的本土政黨一定可以建立起來，2016年只是我們的第一戰，在這第一戰的過程

當中，我剛跟各位說過我們的政治目標，所以在過去，其實過去幾個月的時間當中，

有很多朋友他們本來希望能夠推出第二組正副總統的候選人，只要來找我談這件事情，

我都是拜託大家先不要做這件事，理由很簡單，在現在的狀況之下，我們即使對蔡主

席有一些事情的堅持不是那麼滿意，但是臺灣最重要，大局最重要，先把2016拿回來，

在這個同時只要我們在國會裡面有一定的席次，產生堅定的力量，我相信一定可以在



國會裡面一方面協助民進黨，一方面跟它形成良性競爭的關係，在國會裡面透過具體

的法案，解決臺灣現在必須要面臨重要困難的挑戰跟問題，我們這樣一步一步做，一

步一步做，我相信我相信最後臺灣一定會成功，我們一定會成功，謝謝大家。 

 

(掌聲) 

 


